

1. Presentación:

CHILE (República de). País tricontinental, asienta su territorio en América, Antártica y Oceanía. Se encuentra ubicada en la parte occidental y meridional del Cono Sur de Sudamérica, prolongándose en el Continente Antártico y alcanzando a la Isla de Pascua en la polinesia. Integran, además, su territorio el archipiélago de Juan Fernández y las Islas San Félix, San Ambrosio y Salas y Gómez, la zona Económica Exclusiva de 200 millas y la plataforma continental correspondiente

En el continente americano se extiende desde los 17°30' de latitud sur, en su límite septentrional, hasta las Islas Diego Ramírez, a los 56°30' de latitud sur en la parte meridional sudamericana.

El Territorio Chileno Antártico comprende el área enmarcada por los meridianos 53° y 90° de longitud oeste y hasta el polo, a los 90° de latitud sur.

Finalmente, partícipe de este territorio y constituyendo la posesión más occidental chilena, se encuentra la Isla de Pascua, situada aproximadamente a los 27° de latitud sur y a 109° de longitud oeste.

La superficie de Chile-americano, antártico e insular, es de 2.006.096 Km.2, sin considerar su mar territorial, la Zona Económica Exclusiva y la pertinente plataforma continental.

La longitud que posee Chile desde la Línea de la Concordia hasta el Polo Antártico es superior a los 8.000 Km. A los 52°21' de latitud sur (Estrecho de Magallanes), posee un ancho máximo de 445 Kms. Y a los 31°37' latitud sur (entre Amolanas y paso de la Casa de Piedra) su ancho mínimo es de 90 Km.

La población (según cifras del Censo 1992) es de 13.348.401 habitantes, de la cual un 83,5% es urbana y un 16,5% rural. La capital es Santiago (5.831,294 habitantes).

2. Estructura del Estado:

La Constitución que rige al país entró en vigencia en 1980, en ella se establece que Chile es una república democrática que tiene estado unitario. Dirige el país el Presidente de la República, elegido en votación popular directa por un período de seis años (2000 – 2006).

De acuerdo a la legislación vigente el país se encuentra dividido en 13 regiones, que agrupan a 51 provincias y 342 comunas. El sistema de Gobierno y Administración Regional, se estructura de la siguiente forma: El gobierno de la región corresponde al Intendente (en su calidad de representante del Presidente de la República), quien administra la región junto al Consejo Regional como órgano resolutorio, nominativo y fiscalizador de aquél. A nivel provincial el Gobierno corresponde al Gobernador, como ejecutivo, junto al Consejo Económico y Social y Provincial, instancia de representación consultiva.

Las trece regiones numeradas del I al XII de norte a sur son: Tarapacá, Antofagasta, Atacama, Coquimbo, Valparaíso, Libertador Gral Bernardo O'Higgins, del Maule, del Bío

Bío, Araucanía, Los Lagos, Aisén del Gral Carlos Ibáñez del Campo y de Magallanes y la Antártica. A estas se suma la Región Metropolitana, donde se ubica Santiago, ubicada entre la V y VI regiones.

La administración comunal corresponde a la Municipalidad, compuesta por el Alcalde como autoridad superior y el Consejo, presidido por el Alcalde como órgano resolutorio, nominativo y fiscalizador de aquél. Existe además en cada comuna un Consejo Económico y Social, de carácter consultivo, representativo de los organismos sociales.

En Chile existe un sistema electoral binominal a través del cual se eligen los alcaldes en votación indirecta y los miembros del Congreso, renovándose cada cuatro años. Se eligen 120 diputados en votación directa. Los senadores también se eligen en votación directa por circunscripciones senatoriales, en consideración a 13 regiones del país. Cada región constituye una circunscripción, excepto seis de ellas, que debido a la cantidad de población, son divididas, cada una, en dos. Cada circunscripción elige dos senadores, a excepción de estas seis, que eligen 4 senadores. Además existen senadores no elegidos por votación popular que actualmente suman ocho, entre los que se encuentran los ex comandantes en jefe, los ex presidentes de la República, ex rectores, entre otros.

En la actualidad los partidos políticos representativos en Chile son: la Democracia Cristiana, el Partido Socialista de Chile, el Partido por la Democracia y el Partido Radical Social Demócrata, que sumados conforman la Concertación de Partidos por la Democracia. En la oposición están Renovación Nacional, la Unión Demócrata Independiente y la Unión de Centro Centro Progresista. La oposición extra parlamentaria está conformada por el Partido Comunista y el Partido Humanista.

Las principales religiones son la católica (80,7%), la protestante (6,0%) y los ateos (12,8%). La lengua oficial es el español.

Los principales movimientos sociales son los que se relacionan con temáticas medioambientales. Lo siguen los movimientos de mujeres y algunos de carácter regional y local.

Límites: Chile limita al norte con el Perú a través de la Línea de la Concordia; al este con Argentina y Bolivia; al sur con el Polo Sur, al oeste con el Océano Pacífico, incluida la Zona Económica Exclusiva en una extensión de 200 millas marinas.

Desde la Independencia, la estructura territorial de Chile se ha materializado principalmente a través de la firma de Tratados Internacionales con los países vecinos. En 1883, según el tratado de Ancón, Perú cedió a Chile la administración de las provincias de Tacna y Arica. En 1929 se suscribió un nuevo tratado que fijó los límites definitivos entre ambos países, quedando bajo dominio de Chile la provincia de Arica y del Perú, la de Tacna.

Con Argentina se han solucionado la mayoría de los conflictos limítrofes. En 1881 Chile suscribió un tratado en cual cedió a ese país la Patagonia y la parte oriental de la isla de Tierra del Fuego, quedando bajo dominio de Chile el estrecho de Magallanes y las islas australes al sur del canal Beagle. Por otra parte, diversas controversias limítrofes entre

Chile y Argentina, derivaron en el sometimiento al Fallo Arbitral de la Puna de Atacama (1899), el Paso de San Francisco, Lago Lacar, Paso Pérez Rosales hasta las inmediaciones del Lago Viedma, Ultima Esperanza (1902), Valle de Palena (1966) y el Canal Beagle (1977). El rechazo, en 1978, al Laudo sobre el Canal Beagle (1977) por parte de Argentina motivó a que se sometiera a la Medición de su Santidad Juan Pablo II, la delimitación de los espacios marítimos involucrados, lo que concluyó en el Tratado de Paz y Amistad el 29 de noviembre de 1984. Posteriormente se solucionaron 23 de los 24 puntos pendientes, quedando pendiente el referido a la zona de Campos de Hielo Sur.

Con Bolivia el conflicto limítrofe no ha sido solucionado, lo que se traduce en la ausencia de relaciones diplomáticas. La controversia limítrofe, al igual que con Argentina y Perú nace de los límites fijados durante los procesos de independencia del siglo XIX. En 1866 Chile y Bolivia fijaron como línea divisoria el paralelo 24° S. y se convino en la repartición por mitades entre ambos países, de los impuestos provenientes de la explotación del guano y minerales, entre los paralelos 23° S. y 25° S. No obstante, Bolivia firmó, en 1874, una alianza secreta con Perú. Paralelamente, nuevas negociaciones establecieron un nuevo tratado chileno-boliviano. En éste, Chile renunció a sus derechos soberanos al norte del paralelo 24° S, lo que se compensaría con la liberación de nuevos impuestos durante 25 años, a industriales y capitales chilenos que explotaban los recursos allí existentes. Al transgredir Bolivia esta cláusula, Chile declaró la guerra a la ya formada alianza secreta entre Perú y Bolivia. Bajo esta acción, reivindicó los territorios de Antofagasta y conquistó territorialmente otros. Se estableció la tregua con Bolivia en 1884. En 1904 se firmó un Tratado de Paz, Amistad y Comercio en el cual se estableció el dominio de Chile sobre los territorios conquistados durante la Guerra del Pacífico y reconocidos por el Pacto de 1884.

Chile mantiene una activa política exterior tanto a nivel político, como económico y cultural. Tiene relaciones diplomáticas con la mayoría de los países del mundo y participa en organismos internacionales como la ONU, OEA, ALADI, entre otros. En los últimos años ha reforzado sus lazos económicos uni y multilateralmente, como lo demuestra la participación en el APEC, el Mercosur, y en acuerdos de complementación económica con países como Argentina, Venezuela y Canadá.

3. Geografía Física:

Morfología: Los tres rasgos morfológicos fundamentales que caracterizan el relieve en e sentido longitudinal son: la Cordillera de los Andes, al este; la Cordillera de la Costa, al oeste; y la Depresión Intermedia entre ambos sistemas montañosos, interrumpida en su desarrollo en varias oportunidades. Como unidades de relieve menor cabe agregar la Montaña y las Planicies Litorales.

El relieve es accidentado y montañoso y no más del 20% de su superficie es llana. Cumbres más sobresalientes de la Cordillera de los Andes: Volcán Llullaillaco (6.570 m.), Nevado de Incahuasi (6.621 m.), Ojos del Salado (6.893 m.), Tres Cruces (6.753 m.) y Cerro Tupungato (6.570 m.).

La Cordillera de la Costa presenta su máxima altura en la Sierra Vicuña Mackenna (3.000 m.)

La Depresión Intermedia es al parte del territorio comprendida entre ambas cordilleras que son sus límites oriental y occidental, respectivamente. Las planicies desérticas del norte se extienden desde el límite con el Perú hasta el valle de Copiapó (27° latitud sur). Los Valles Transversales, situados entre el valle del río Copiapó (27° latitud sur) y el Cordón de Chacabuco (33° latitud sur). Desde allí hasta la latitud de Puerto Montt, en una extensión de casi 1.000 Km., adopta varias formas que están determinadas por las características estructurales y del relleno sedimentario que la conforman.

Territorio Chileno Antártico: Muestra una extraordinaria orientación geográfica en forma de arco que muestra el extremo austral de América y la Tierra de O'Higgins en dirección al SE y al EN respectivamente. El relieve nexa entre el continente americano y el continente antártico corresponde al Arco de las Antillas Australes que constituye un cordón montañoso sumergido, de forma curva, que presenta una gran concavidad en el sector occidental y del cual sus partes más altas se encuentran emergidas formando islas (de los Estados, las Georgias, Sandwich del Sur, Shetland del Sur), llegando finalmente al extremo noreste de la Tierra de O'Higgins (Península Antártica).

Isla de Pascua o Rapa Nui: ubicada prácticamente en la parte central del océano Pacífico Sur, a los 27°09' de latitud sur y a los 109°27' de longitud oeste, entre América y Polinesia, a 3.600 Km. de la costa de Chile Americano, frente al puerto de Caldera. Tiene una superficie de 163,6 Km². y es de origen volcánico, conformada por una plataforma que no supera los 600 m. de altura, presentando una serie de volcanes diseminados en ella.

Clima: Existe una amplia variedad climática en Chile. La latitud, el relieve y la influencia del mar son los principales factores del clima. La acción moderadora del mar y su corriente de Humboldt, el movimiento de las masas de aire y las altas cumbres influyen en que, pese a la extensión latitudinal, las diferencias en las temperaturas entre el norte, centro y sur no sean extremas.

En secuencia de norte a sur se presentan, en términos generales, los siguientes climas: desértico, el cual se extiende entre el límite norte y la Tercera Región. Presenta variaciones entre la costa, interior y sector cordillerano. En la costa, las temperaturas son moderadas y homogéneas, existe gran nubosidad y las lluvias son escasas. En el interior la principal característica es la sequedad atmosférica, no existiendo prácticamente precipitaciones y produciéndose grandes oscilaciones térmicas. En las mesetas andinas se observa otra variación del clima desértico, el cual se caracteriza por el clima frío y una pluviosidad estival.

Continuando al sur, en la IV Región existe el clima estepárico, con variaciones en la ecosta y en el interior. En la costa, que va desde el Valle del Elqui hasta Zapallar y que penetra por los valles transversales, se presenta alta nubosidad y mayores precipitaciones, las cuales sobrepasan los 100mm de promedio anual (La Serena tiene un promedio de 133,3mm.). El estepárico interior se sitúa al interior del estepárico costero y se caracteriza por ser seco y sin nubosidad, con altas temperaturas y grandes oscilaciones térmicas. Las lluvias son escasas e irregulares.

Desde la V Región al sur predominan los diferentes tipos de clima templado. Primero, se encuentra el clima templado tipo mediterráneo, el cual se extiende desde el Río Aconcagua, en la V Región hasta el Río Itata, en la VIII Región. Se caracteriza por una amplitud térmica anual moderada. Las temperaturas son más bajas en la costa y las precipitaciones también aumentan desde la costa al interior y de norte a sur: en Santiago el promedio anual es de 360mm, en Talca de 699mm, y en Chillán de 1.025mm.

Desde la zona del Río Bío Bío, en la VIII Región, hasta Puerto Montt, en la X Región, predomina el clima templado cálido lluvioso, el cual tiene una temperatura media anual que va descendiendo hacia el sur. Lluvia todo el año, aunque más intensamente en invierno. El clima templado marítimo lluvioso se extiende desde Puerto Montt hasta la Península de Taitao, en la XI Región. Las temperaturas son aún más bajas, descendiendo hacia el sur (Puerto Montt presenta una media anual de 11,2°C). Las precipitaciones también son más abundantes (Puerto Montt tiene 2.341,8mm). Siguiendo al marítimo lluvioso, hasta el Estrecho de Magallanes se extiende el clima templado frío lluvioso, en el cual llueve todo el año, con un promedio mensual de 300mm, y donde las temperaturas no sobrepasan los 10°C. Existe gran nubosidad.

Además, en la XI Región se da el clima denominado trasandino con degeneración estepárica, el cual se da en la vertiente oriental de la Cordillera de Los Andes. Se caracteriza por una oscilación térmica anual y diaria más importante, que no se da en la vertiente occidental. Se observa una menor precipitación que en el lado occidental. Neva en otoño e invierno.

En Chile también se desarrolla el clima de hielo por efecto de la altura, el cual se localiza en las altas cumbres de la cordillera andina, donde el hielo y la nieve están presentes todo el año. Este clima también se aprecia en la zona de campos de hielo del sur del país, las cuales son grandes extensiones de hielo en las cuales sobresalen cumbres rocosas. Tiene una extensión de 18.000kms², con una altura promedio de 1.500 mm. La influencia de este clima en bajas alturas está dado además de la latitud, por condiciones específicas del terreno.

Finalmente, en el territorio antártico chileno se da el clima polar. Se caracteriza porque en el mes más cálido las temperaturas son inferiores a 0°C. Existe abundancia de precipitaciones sólidas. En la Isla de Pascua se presenta un clima subtropical, con lluvias todo el año y una temperatura promedio anual de aproximadamente 20°C. Se observa una alta humedad atmosférica.

Hidrografía: En general, debido a las características del relieve y la estrechez del territorio, los ríos del país son cortos, de escaso caudal, torrentosos, de escaso caudal y poco apropiados para la navegación, lo cual a su vez los convierte en una fuente importante de potencia hidroeléctrica.

Los ríos de la zona norte son de régimen nivoso. En la zona desértica los ríos son endorreicos, no alcanzando a llegar al mar, exceptuando al Lluta, el Camarones y el Río Loa, el cual tiene la hoya hidrográfica más grande de Chile, con 34.000kms², teniendo una

longitud de unos 440 kms. En la zona de valles transversales (III y IV Regiones) los ríos más importantes son el Copiapó, Huasco, Elqui, Limarí, que nacen en la Cordillera, que tienen un caudal permanente por efecto de las lluvias y los deshielos.

Los ríos de la zona centro tienen un régimen mixto. En la zona mediterránea aumentan su caudal con los deshielos, llegando a su máximo en diciembre. Los principales ríos son el Maipo, Rapel y Mataquito. En la zona centro-sur del país (VI a IX Regiones) las crecidas primaverales van siendo cada vez menores, registrándose el mayor caudal en invierno. Los principales ríos son el Maule, Itata, Bío Bío e Imperial. El Bío Bío es uno de los principales ríos del país, con una hoya hidrográfica de 24.000kms² y un largo de 380kms. Al sur de Imperial (IX Región) y hasta el Canal del Chacao (X Región) los ríos aumentan su caudal debido a la mayor precipitación y al drenaje de los numerosos lagos presentes en la zona. Destacan el Toltén, Valdivia, Bueno y Maullín.

En la zona sur destacan grandes lagos gran atracción turística. En las regiones IX y X destacan el lago Villarrica, Panguipulli, Ranco, Rupanco, y Llanquihue, éste último el más grande. En Chiloé continental destaca el lago Yelcho y en la XI Región el lago General Carrera.

Los ríos de la zona sur tienen un régimen pluvial. Los ríos de la Patagonia nacen en la vertiente oriental de la Cordillera de Los Andes para desembocar en el Océano Pacífico a través de fiordos. Destacan el río Palena, Cisnes, Aisén, Baker y Pascua. El río Baker es otro sistema fluvial importante, con una hoya hidrográfica de 27.680 kms², de los cuales 21480 corresponden a Chile.

Fauna: Chile posee una variada fauna terrestre y marina, muchas de cuyas especies se encuentran a lo largo del país (chungungo, puma, vizcacha, llama, huemul, guanaco, cóndor, perdiz, cisne de cuello negro, entre otros). La mayoría de los ejemplares señalados disminuye o desaparece en las latitudes australes, debido a la rudeza del clima. La fauna marina exhibe una gran variedad. Entre sus representantes más característicos, se encuentran la ballena, la foca, el delfín, y diversos peces como la sierra, la pescada, el congrio, el róbalo, la corvina, jurel, y mariscos y crustáceos diferentes como la ostra, macha, erizo, jaiba, almeja, entre otros). En la Antártida se encuentran numerosas especies animales como el pingüino, el skúa, el petrel gigante, la paloma antártica, el cormorán, el elefante marino, la foca.

Recursos naturales: En materia de recursos naturales Chile posee una gran variedad y abundancia de éstos. Muchos de ellos son poco accesibles.

Con un extenso litoral, sus reservas pesqueras son cuantiosas, toda vez que sus aguas están enriquecidas por las corrientes frías antárticas y por la de Humboldt, fenómenos que otorgan una productividad biológica de la más alta importancia en el mundo pesquero.

Su condición de país montañoso – casi el 80% de su territorio continental – le da una pronunciada característica de país minero.

Otra controvertida característica de los recursos naturales chilenos se presenta en sus reservas energéticas, de muy relativa consideración en petróleo y carbones, pero de

interesantes proyecciones en sus recursos hidroeléctricos y energía solar (la radiación solar en el norte del país es una de las más altas del mundo y con mayores días – luz año).

En los recursos silvícolas, Chile ofrece también interesantes proyecciones. De las casi 38.000h. de tierras que están sujetas a explotación cerca de 12.700 corresponden a bosques y plantaciones.

Las tierras sujetas a explotación agrícola y pecuaria totalizan aproximadamente 15.500 h. con una relativa importancia destinada a la fruticultura.

4. Geografía Humana:

Antes de la llegada de los españoles, indígenas de diferentes culturas habitaban Chile. En el norte, y en el interior se encontraban los aymarás, rapa nui, atacameños, quechuas, collas del norte, los mapuches y las escasas comunidades alacalufe y yagana del sur.

La población estimada para 1997 es de 14 millones de personas, de la cual se espera que más de 12 millones sea urbana. La distribución por sexo será levemente mayoritaria para las mujeres.

La Tasa de Natalidad es de 19,7 por mil habitantes, promedio para el período 1993-1995.

La tasa de mortalidad general así como infantil ha disminuido en los últimos cincuenta años. La general ha disminuido de 21,3 por mil habitantes en 1940 a 5,5 por mil en 1995. La infantil ha disminuido de 170 por mil nacidos vivos en 1940 a 11,1 en 1995. Para el período 1993-95 la Tasa de Mortalidad es de 5,5 por mil, con un crecimiento vegetativo de 15,0 por mil habitantes

La esperanza de vida al nacer ha aumentado: para los hombres de 41 en 1940 a 71 en 1990 y para las mujeres de 43 a 77 años. Para el período 1995 – 2000 es de 72 en los hombres 78 en las mujeres. La tasa de crecimiento natural (por mil) era de 18,6 entre 1970 y 1975 y es de 14,3 en el período 1995-2000.

La tasa bruta de natalidad (por mil) era de 27,5 en el quinquenio 1970-1975 y de 19,9 en el período 1995-2000. La tasa bruta de mortalidad era de 8,9 en el quinquenio 1970-1975 y de 5,6 en el 1995-2000.

En 1995 el porcentaje de la población entre 0-14 años era de 29,5%, de 15 a 64 años de 63,9 y más de 65 años de 6,6. La tendencia es a que la población entre 15 y 64 aumente en desmedro de la menor. La edad mediana de la población es de 27 años, en 1970 era de 20 años y para el 2010 se espera que sea de 30.

El analfabetismo ha disminuido de un 27,1% en 1940 a un 4,6% en 1995.

Problemas sociales: Los principales problemas sociales se centran en la pobreza y distribución del ingreso. A fines de 1996, la población en situación de pobreza en Chile bordeaba los 3.300.000 personas, lo que equivale al 23,2% de la población total. En términos de hogares, esta cifra corresponde alrededor de 700.000 hogares (19,7) del total de hogares. Entre 1987 y 1996 se redujo la incidencia de la pobreza a casi la mitad, de un 45,1% a un 23,2% del total.

Según cifras de 1996, la distribución del ingreso vigente en el país es altamente concentrada: mientras un 20% de los hogares más ricos captó un 57,1% de los ingresos autónomos, el 20% más pobre percibió sólo un 3,9%, lo que significa que la participación del 20% más rico es cercana a 14,6 veces la participación del 20% más pobre. La concentración es algo mayor en las zonas urbanas

En términos absolutos, el ingreso monetario medio mensual de los hogares del decil más pobre alcanzó 57.693 pesos, en tanto que el más rico alcanzó a 1.654.518. La distribución del ingreso en comparación a años anteriores se ha mantenido.

A lo anterior se suman otros problemas sociales como la calidad y equidad de la salud y educación y la seguridad ciudadana.

5. Estructura de la actividad económica:

Comercio Exterior

En 1997, el intercambio Comercial de Chile totalizó los US\$ 35.141 millones. Las exportaciones alcanzaron los 16.923 millones de dólares y las importaciones por su parte totalizaron 18.218 millones de dólares.

En los últimos 20 años se ha producido una liberalización comercial y junto a ello las exportaciones se han convertido en un factor importante en el crecimiento económico en Chile. Su participación en el PIB se incrementó de un 14% en 1974 a más del 30% en la década de los noventa. El cobre es el principal producto de exportación del país aunque se observa en los últimos 20 años una diversificación de las exportaciones chilenas. Entre los sectores exportadores más dinámicos destacan: la agricultura (incluyendo la fruticultura); productos alimenticios (donde el producto principal es la harina de pescado); productos forestales; y la celulosa.

La minería es el principal sector exportado, alcanzando una participación del 48% en 1997. Se observa que la participación de las exportaciones mineras disminuyó de un 85% en 1970 a aproximadamente un 58% a comienzos de los años ochenta y se mantuvo en ese nivel hasta los noventa, cuando su participación bajó a menos de 50, esto se explica principalmente por la reducción de la participación de las exportaciones de cobre de un 75% en 1970 a un 46% en 1980. Su participación desde los ochenta ha estado fuertemente influida por el precio del metal, en 1997 esta alcanzó algo más del 40%. El cobre representa más del 80% de las exportaciones mineras.

La contraparte de la reducción de la participación de las exportaciones mineras es un aumento de las exportaciones de productor agrícolas, forestales y pesqueros y de las manufacturas. La participación de los primeros aumentó de un 3% en 1970 a un 14% en 1986-1988, cuando las exportaciones de productos agrícolas, especialmente de fruta, se expandieron significativamente. A partir de esa fecha su contribución a las exportaciones ha rondado el 10-12%. Aproximadamente el 75-80% de las exportaciones agrícolas provienen de la fruticultura.

La participación de las exportaciones de manufacturas, clasificadas de acuerdo con la definición amplia de manufactura de la CIU, también aumenta significativamente de un 12% en 1970 a un tercio en 1980, y luego se mantiene alrededor del 30% durante los años ochenta para subir nuevamente en los noventa, desde esa fecha a fluctuado sobre un 40%. La mayoría de las exportaciones de manufacturas provienen de las industrias basadas en recursos naturales: productos alimenticios y forrajeros (incluyendo la harina de pescado), celulosa y productos forestales y de papel.

Los 10 principales productos exportados representaron en 1997 casi el 60 por ciento de las exportaciones. Cátodos de cobre (25,9%), Minerales de cobre y sus concentrados (11,4%), Celulosa (4,0%), Uvas frescas (3,7%), Harina de pescado (3,2%), Cobre para el afine (blister) (2,2%), Oro en bruto, excepto en polvo (2,0%), Tablas aserradas de pino (1,7%), Vinos con denominación de origen (1,6%), Cobre refinados (1,5%).

El número de productos exportados aumentó de 1.200 en 1970 a 1.437 en 1987 y 3.771 en 1997. Este aumento de la cantidad de productos exportados ha estado acompañado por un aumento importante del número de exportadores, que pasó de 2.100 en 1984 a 5.841 en 1997. No sólo se han diversificado los productos exportados sino que también los mercados de destino. El número de países de destino aumentó de 31 en 1970 a 120 en 1987 y a 166 en 1997. A inicios de la década (1991), Europa figuraba como el principal destino de nuestras exportaciones (34%), América como el segundo (33%) y Asia en tercer lugar (30%); las tres zonas tenían entre 1991-1992 una participación relativamente homogénea. Sin embargo, entre 1993 y 1997, esta situación cambió, dado que aumentó la participación de América a más de 37% y disminuyó la de Europa en aproximadamente 10 puntos porcentuales. Asia, por otro lado, se ha mantenido relativamente constante (34%). En 1997, los dos principales destinos fueron Estados Unidos y Japón. Cada uno bordeó los US\$2.700 millones, concentrando conjuntamente más del 31% del total exportado.

Actividades Económicas

A fines de 1997, la economía chilena completó catorce años consecutivos de crecimiento, con un promedio anual superior al 6,5% de incremento en el producto. En el ciclo de crecimiento es posible identificar dos fases claramente diferenciadas. La primera (1986-89) inmediatamente posterior a la recuperación económica que se produjo después de una fuerte recesión en 1982-83, es una fase de crecimiento apoyado en la existencia de capacidad ociosa, con menor inversión y con una mayor distancia entre producto efectivo y potencial. El período 1990-97, por el contrario, es una de crecimiento más cerca de la frontera de producción, y el mercado del trabajo ha estado más cerca del pleno empleo.

1990 – 1996 se mantuvo relativamente estable. La estructura de la economía entre el sector servicios es el más importante con una participación de alrededor del 50% del PIB. La Industria Manufacturera es el segundo sector en importancia (19%), seguido de la Minería (8,5%), la Agricultura, Silvicultura y Pesca (8%) y la Construcción (6,3).

- Agricultura, silvicultura y pesca

El sector agropecuario y forestal de Chile ocupa un lugar importante en la producción y en el comercio. De 1990 a 1996, ese sector representó alrededor del 8% del PIB y empleo al 18% de la población activa. Existe un subsector exportador muy importante, principalmente frutícola y forestal. En 1995, las exportaciones de productos agrícolas y forestales, en bruto o elaborados, representaron el 36,6% de las exportaciones totales, y su valor fue de 5.689.500 dólares EE.UU, más del doble que en 1990.

Si se considera el valor de la producción agropecuaria y forestal en 1995 ella se distribuía aproximadamente en Frutas (28%), Hortalizas (13%), Cultivos (16%) Silvicultura (15%) y Ganadería (28%). Los 10 productos agropecuarios más importantes de Chile, en su mayoría productos importables, con la excepción de las uvas de mesa y de vino y las manzanas, que son productos de exportación. De acuerdo al valor de la producción el producto más importante es la Uva de Mesa seguido por Ganado, Aves de corral, Trigo, Tomates, Manzanas, Leche, Cerdos, Uvas de Vino y Remolacha Azucarera.

Importantes cambios que ha experimentado la agricultura chilena durante los últimos 20 a 30 años. La superficie total de suelos de cultivo disminuyó progresivamente de 4,4 millones de hectáreas en 1965, a 3,3 millones de hectáreas en 1976 y a 2,3 millones de hectáreas en 1997. De modo que un total de 2,3 millones de hectáreas, de los cuales alrededor de la mitad corresponde a suelos regados, son los que sostienen la mayor parte de valor total de la producción agropecuaria. Junto a una reducción en el uso de los suelos se observan aumentos notables de los rendimientos promedios en la mayoría de los cultivos, lo que refleja importantes progresos en la tecnificación de la producción agropecuaria. Respecto al tamaño de los predios se redujo el número de explotaciones menores de 5 y mayores de 10 hectáreas y aumento el número de explotaciones de tamaño entre 5 y 100 hectáreas. La disminución de la superficie de las explotaciones agropecuarias desde la V a la X Región ha sido compensada por un aumento del número y superficie de las explotaciones forestales.

La agricultura se ha ajustado a cambios en la demanda interna y externa. Lo que se refleja en la evolución de la superficie plantada. La superficie sembrada con cereales disminuyó con la excepción de la avena para grano, se registró también un aumento de la superficie sembrada con lupino para grano seco y la superficie sembrada con forrajeras anuales aumentó de 22,8 miles de ha. en 1976 a 155,5 miles de ha. en 1997. Estos indicadores expresan un cambio significativo en la producción intensiva de forrajes, asociados al aumento y productividad de la masa ganadera, especialmente de la ganadería lechera. Las existencias de bovinos aumentaron de 2,9 millones de cabezas en 1965 a 3,4 millones en 1976 y a 4,1 millones de cabezas en 1997. Dichos incrementos de la masa de bovinos han

estado acompañado de aumentos de la productividad del ganado lechero y del ganado especializado en carne. Se ha producido una reducción del ganado ovino.

Se observa que las regiones han seguido un patrón de especialización; por ejemplo la IX Región está fuertemente concentrada en cereales, de los cuales tiene casi un 31% de la superficie nacional, la VI Región ocupa un 25% de la superficie de frutales y un 32.5% de la de semillas; el 36% de las viñas viníferas se ubican en la VII Región, mientras que la V Región muestra una presencia importante en la producción de flores, donde se localiza el 56% de la superficie nacional dedicada al rubro; la X Región concentra el 50% de las praderas mejoradas y el 32% de las sembradas; por su parte VIII Región concentra más del 46% de las plantaciones forestales.

La masa ganadera bovina del país alcanza a 4,1 millones de cabezas, localizadas principalmente en la X Región, seguida por las regiones IX, VIII, y VII. La masa ovina asciende a 3,7 millones de cabezas; el 52% de dicha masa se localiza en la XII Región. Alrededor de 107 millones explotaciones porcinas reúnen un total de 1,7 millones de cabezas. Al igual que en ovinos, se observa una polarización regional. En las regiones Metropolitana y VI se localiza sólo el 4,3% de los planteles, pero con el 55% de la masa porcina. Por su parte, los caprinos ubicados fundamentalmente en las regiones II, IV, y V, donde se distribuye el 57% de la masa, llegan a los 738 mil animales.

Al considerar el uso del suelo (desde la III a la X regiones) donde se concentra el mayor porcentaje del suelo productivo encontramos que en la temporada 1995/96; eran tierras de cultivo. Su distribución era: cultivos anuales (trigo, avena, maíz, etc.) 47%; frutales y viñas 14%; hortalizas y flores 4%; empastadas artificiales 26%; y Barbechos 8%. Las praderas representaban el 52% y de los suelos restantes el 54% eran plantaciones forestales.

Silvicultura El Aporte del sector forestal al valor total de la producción del sector agropecuario y forestal aumentó en cuatro puntos porcentuales durante el período 1990-95 y llegó al 15% en 1995. En 1996 se dedicaban a la silvicultura 1,8 millones de hectáreas, de los que 1,7 millones de hectáreas estaban cubiertas de pino radiata (*Pinus radiata*) y eucalipto, las principales especies producidas en Chile estas plantaciones están concentradas en la VII, VIII, y IX regiones donde se encuentra en 77% del total. El valor de las exportaciones de productos forestales también aumentó durante ese período, pasado del 8,5% de las exportaciones totales en 1990 al 12,4% en 1995, año en que ascendió a 1.927 millones de dólares EE.UU. El dinamismo de la industria de elaboración, que utiliza como materias primas el pino radiata y algunas especies de eucaliptus junto a los programas de incentivos al sector se consideran los factores que han impulsado las plantaciones. La producción de pulpa, principalmente para la exportación, es la actividad de transformación más importante. En 1995, la producción de pulpa ascendió a 1.928,6 toneladas, de las que 1.625,1 se exportaron, por un valor de 1.270,4 millones de dólares. En 1995 las principales exportaciones forestales de Chile eran de celulosa, madera aserrada, madera en bruto, paneles de madera, papel para periódicos, madera en astillas, troceados de madera, madera escuadrada, muebles y otros productos manufactureros.

Pesca Aunque el aporte del sector pesquero al PIB es pequeño (1,29% en 1996) porque considera principalmente las capturas; el pescado y sus productos derivados constituyen la

tercera partida de exportación, después del cobre y de los productos forestales. La producción y las exportaciones de pescado y sus productos vienen aumentando en valor y volumen. De 1990 a 1995 las capturas aumentaron de 5,4 a 7,9 millones de toneladas, y la producción industrial, de 1,3 a 2 millones de toneladas. Los principales productos de exportación son congelados (principalmente salmonídeos), harina de pescado, productos frescos refrigerados y las conservas.

Tres son las principales zonas pesqueras de Chile: la septentrional, la central-meridional y la austral. En la septentrional faenan buques industriales dedicados principalmente a la pesca de especies pelágicas para actividades de elaboración, mientras que en la central-meridional abundan especies pelágicas como el jurel, la sardina y la anchoa, así como la merluza, que es una especie demersal. El jurel, pescado por embarcaciones industriales, se elaboran para la exportación, mientras que la pesca de la sardina y la anchoa es en esa zona una actividad en pequeña escala. La zona austral está poblada principalmente como por embarcaciones pequeñas. A lo largo de la costa abundan también los crustáceos y los moluscos; la pesca de los primeros es una actividad industrial, mientras que la de los segundos es una actividad en pequeña escala. La acuicultura es también una actividad importante, que abarca 730 centros ubicados a lo largo de la costa y dedicados a la cría de peces (69%), y moluscos (8%) y al cultivo de algas (24%). La cría de peces, entre lo que destacan el salmón y la trucha, se concentra entre X y XI regiones. En los últimos años Chile alcanzó, el segundo lugar como productor mundial de salmón cultivado con un poco más del 17% de la producción total, ubicándose después de Noruega.

Minería

La minería chilena ha sido tradicionalmente el principal sector productivo y exportador de nuestro país. Los yacimientos mineros chilenos se distribuyen prácticamente a lo largo de todo el territorio nacional, aunque la producción se concentra más en la zona norte del país. La minería es, el tercer sector de la economía chilena con un aporte de 8,5% al PIB entre 1990 y 1996. Sin embargo es el sector más importante de la economía por sus ingresos de exportación y por la cuantía de las inversiones extranjeras. A comienzos del decenio de 1990, las exportaciones de productos de la minería representaban el 54% de las exportaciones totales y a pesar del desarrollo de otras actividades orientadas a la exportación como la fruticultura, la silvicultura y la pesca, la proporción se mantiene por sobre el 40% de las exportaciones totales.

El cobre es el más importante de los productos extraídos, seguido pero con una relevancia mucho menor por el oro, el molibdeno y la plata. La mayor parte de la mano de obra empleada en el sector minero 2% de los ocupados trabaja en el subsector del cobre. Chile es el primer productor mundial de cobre; su producción llegó en 1997 a casi 3,4 millones de toneladas. La participación de Chile en la producción mundial de cobre ha evolucionado desde el 14 por ciento en 1950 a un 30% a fines de 1997. La producción chilena de cobre comerciable más que se duplicó entre 1990 y 1996 pasando de 1588,4 a 3115,8 miles de toneladas métricas de cobre comerciable. En cuanto a reservas, nuestro país posee alrededor del 32% de las reservas mundiales de cobre, ocupando el primer lugar con leyes que promedian el 1%. El segundo país en reservas es Estados Unidos con un 14% de éstas. La importancia del país en el comercio mundial de cobre, se refleja en la incidencia de las

exportaciones mundiales, Chile tuvo una participación del 35% en 1996, seguido a apreciable distancia por Canadá.

La Corporación Nacional del Cobre, Codelco-Chile, la mayor empresa estatal del país, tiene la tuición sobre el desarrollo de las divisiones de la Gran Minería del Cobre, Chuquicamata, El Salvador, Andina, El Teniente, Talleres Rancagua y la División Radomiro Tomic creada en 1995. Durante 1997 Codelco-Chile produjo 1.231.000 toneladas de cobre fino, esperándose alrededor de 1.632.000 toneladas de cobre fino hacia el año 2.000. En conjunto emplearon durante 1997 un promedio de 18.329 personas.

Industria Manufacturera

La participación de la Industria Manufacturera sobre el total del PIB nacional alcanzó un 15,3% en 1997. A pesar de que en los últimos años participación del PIB de la Industria Manufacturera sobre el total del país ha caído, sigue ocupando el segundo lugar en importancia después de la Minería. La participación cae desde un 17,9% del total el año 1986, hasta llegar al 15,3% del PIB el año 1997. En cuanto al aporte de puestos de trabajo que hace la industria, el número de ocupados de ésta llegó en promedio a las 859.670 personas el año 1997, representando el 16,3% del total de la ocupación nacional. La participación del sector industrial sobre la ocupación total del país registra un significativo aumento en el período 1986-89, pasando desde un 13,5% a un 16,6%, para continuar desde 1990 hasta la fecha con una tendencia que se ha mantenido relativamente estable sobre el 16% de participación.

El sector manufacturero chileno se basa en gran medida en la elaboración de recursos naturales: productos alimenticios, celulosa y papel y productos de madero. De menor importancia son las industrias tradicionales, como la del textil y el vestido, y otras de desarrollo más reciente como las de muebles y productos de consumo duraderos. La industria es un sector que ha sufrido cambios en los últimos años por el proceso de apertura y reestructuración de la economía. Un ejemplo de lo anterior es que las inversiones extranjeras directas en el sector manufacturero aumentaron sustancialmente en el período 1990-95, aunque con variaciones de un año a otro. La mayor parte de las inversiones se concentraron en la industria química y de productos plásticos. También recibieron importantes corrientes de inversión extranjera directa las manufacturas de productos exportables tales como productos alimenticios, madera, celulosa, y papel.

Al observar lo sucedido entre 1990 y 1997, el sector industrial muestra un gran dinamismo en términos de crecimiento de sus exportaciones con una tasa media anual de 13,9%; mayor a la registrada por las exportaciones totales, las cuales crecen a una tasa de 10,2%. Desde 1991 las principales exportaciones de manufacturas de Chile han sido productos alimenticios, productos de papel y madera y productos químicos que sumaron más del 70% del total de las exportaciones del sector

La distribución territorial del producto industrial es similar a la del producto total y se concentra en la Región Metropolitana. La participación del valor agregado de la industria de la Región Metropolitana alcanzó en los noventa el 50% del valor agregado total del sector industrial. Creció desde un 44% en 1985 a un 51% en 1995 lo que refleja una mayor

concentración de ésta actividad en la Capital y sus alrededores. La segunda región en importancia es la VIII con un 17% del valor agregado industrial en 1995, donde tienen un elevado peso los sectores industriales con un alto grado de apertura (harina de pescado y celulosa) con un 17% del valor agregado industrial en 1995.

Servicios

El sector siempre ha tenido una alta participación en el producto nacional desde 1990 el aporte del sector servicios se ha mantenido estable en trono al 50% del PIB. El subsector más importante respecto al PIB es el de los servicios comerciales 14% (Comercio, restaurantes y hoteles), lo siguen en importancia los servicios financieros 10 % servicios personales 10% y de transporte y telecomunicaciones 7%.

Este sector servicios es también el que absorbe el mayor porcentaje de los trabajadores del país. En 1986 un 59% de los ocupados estaban en estas ramas de actividad económica participación se mantuvo relativamente constante hasta 1996. Los ocupados en el periodo 1986-96 se encuentran principalmente en servicios comunales 26%; comercio 18%; transporte 7%; y servicios financieros 5%.

Servicios financieros En 1996 funcionaban en Chile 30 bancos privados, de los que 17 eran bancos extranjeros y tres sociedades financieras; había 21 instituciones encargadas de la representación de bancos extranjeros. La estructura del sector bancario chileno se ha transformado considerablemente desde 1980, con una reducción sustancial del papel del Estado. El Banco del Estado, el único banco de propiedad estatal actualmente, administra el 12% de los préstamos y el 17% de los depósitos: Su actividad se concentra en la prestación de servicios al sector público y en cuentas de ahorro de pequeños ahorrantes particulares.

Transporte y Telecomunicaciones La participación del sector de transporte y comunicaciones ha crecido en el producto pasando de un 6% en 1985 a casi un 7% en 1996. Evolución similar muestra la ocupación en transporte que pasa de 235 mil personas en 1986 a casi 400 mil en 1996, lo que representa un 7% de la ocupación total.

Transporte terrestre Chile cuenta con una red ferroviaria que alcanza los 4570 kilómetros. De la Red terrestre de Carreteras se encuentra asfaltado un 16% de los 80.000 kilómetros. De acuerdo a las evaluaciones realizadas es necesario mejorar la infraestructura caminera por lo cual hay un importante programa de inversiones actualmente en ejecución.

Transporte Aéreo En 1997 prestaban en Chile servicios 34 compañías aéreas, de las cuales 7 son compañías nacionales privadas. Se observa un importante aumento del tráfico aéreo tanto nacional como internacional, en los últimos 10 años el tráfico aéreo internacional creció en más de 3 veces pasando de casi 800 mil pasajeros en 1987 a casi 3 millones en 1997 (entrada y salida). Evolución similar mostró el tráfico aéreo doméstico donde los pasajeros movilizados dentro del territorio nacional aumentan de 650 mil en 1987 a más de 3 millones en 1997. El aeropuerto de mayor importancia en Santiago donde se concentran todos los vuelos internacionales, lo siguen en importancia Iquique, Antofagasta, Concepción y Puerto Montt

Transporte Marítimo Por las características geográficas y la extensión de la zona costera del país el transporte de carga marítimo, es el principal medio de transporte de las mercancías que se comercian con el resto del mundo. De acuerdo a cifras de 1995 la carga general movilizada alcanzó a casi 16 millones de toneladas métricas. Casi el 50% de esta carga se transportó a través de los Puertos que configuran la macro Zona Central (principalmente Valparaíso, San Antonio y San Vicente cercanos a la Capital, V y VI regiones del país). El 62% de las manufacturas y casi el 90% de la fruta se transporta a través de estos puertos. Los productos forestales se movilizan principalmente a través de la zona de Concepción y el Cobre es embarcado mayoritariamente en la zona de Antofagasta y en menor medida en la macro zona central.

Telecomunicaciones El sector de las telecomunicaciones ha mostrado un importante crecimiento en los últimos años lo que se tradujo en un aumento de cobertura: en telefonía fija se llegó en 1997 a una cobertura de 18,2 líneas por cada 100 habitantes. A principios de la década este indicador alcanzaba sólo 6,5 líneas por cada 100 habitantes y en 1980 no llegaba a 4 líneas por cada 100 habitantes. En la telefonía móvil, la tasa de penetración fue de 2,78 en 1997. Para 1998 se espera que este indicador alcance una tasa del orden de 5,9%.

El sector de las telecomunicaciones se ha privatizado en su integridad, la Compañía de Telecomunicaciones de Chile (CTC) y la Empresa Nacional de Telecomunicaciones (ENTEL), antes empresas estatales siguen teniendo una cuota importante del mercado. Los servicios de telecomunicaciones en Chile son prestados por nueve empresas de servicio público telefónico, diez empresas que presentan servicios de larga distancia y seis compañías de telefonía móvil. Sin embargo, algunas de ellas tienen representación tanto en el mercado de telefonía fija, de telefonía de larga distancia, como de telefonía móvil. Las empresas de telefonía local son: CTC, CMET, TELCOY, ENTELPHONE, CNT, MANQUEHUE y TELESAT. Existe superposición de redes en algunas localidades del país. Sin embargo la competencia es incipiente. CTC representa el 91% de las líneas de la telefonía local a nivel país. En las regiones extremas del país es la única proveedora. Sólo tres portadores (CTC Mundo, Entel, Chilesat) tienen redes propias y con alcance nacional. Son las empresas que representan más del 70% del segmento de larga distancia.

6. Equipamientos Sociales:

Educación y Cultura: El total de alumnos matriculado ascendía, en 1995, a 3.572.088, de los cuales un 7,9% correspondía a enseñanza pre-básica, un 61,5% a básica, un 20,9% a media y un 9,7% a universitaria. El número de bibliotecas alcanzaba en 1995 a 1.778.

En cuanto a los medios de información escrita, en 1995 el número total alcanzaba a 824, dentro de los cuales 124 corresponden a periódicos de información general, 463 a revistas y 237 a boletines. La Región Metropolitana concentra más de la mitad de las publicaciones (571). Los diarios de cobertura nacional más importantes son El Mercurio, La Nación, Las Últimas Noticias y La Tercera, La Cuarta, La Epoca, con una tirada conjunta de 250 mil ejemplares. Los diarios vespertinos más importantes son La Segunda y La Hora, con una tirada conjunta de 30 mil ejemplares. Dentro de las revistas de circulación nacional, las

semanales son la Qué Pasa, Hoy, entre otras y las quincenales, Caras, Cosas, entre otras. Entre las mensuales destaca Paula, América Economía, entre otras. En los últimos años se observa el aumento de las publicaciones especializadas en temas como economía, computación, publicidad, juveniles. Las estaciones de radiodifusión sumaron en 1997, un total de 869, de las cuales 179 corresponden a AM y 690 a FM.

Canales de televisión: Televisión Nacional de Chile; Televisión Universidad Católica de Chile; Megavisión; Rock an Pop Televisión; Universidad Católica de Valparaíso Televisión; Chilevisión; La Red, de cobertura nacional.

Salud: Según cifras de 1995, en Chile hay un total de 215 hospitales, 178 de los cuales pertenecen al Sistema Nacional de Servicios de Salud (SNSS) y 37 al sector privado. En el sector público hay 31.579 camas mientras que el sector privado hay 11.549, lo que arroja una densidad de 450 habitantes por cama en el sistema público. En 1995 el total de inmunizaciones colocadas por el SNSS fue de 4.472.152 dosis. Mientras que la cantidad de alimentos distribuidos por el Programa Nacional de Alimentación Complementaria fue de 20.578.231 kilos. Según cifras de 1996 en Chile hay 866 habitantes por médico colegiado.

7. **Grandes Regiones del País**

A grandes rasgos Chile puede dividirse en tres zonas o macro regiones a saber, norte, centro y sur. Estas se caracterizan por lo diferente de sus climas, recursos naturales, concentración demográfica, entre otros aspectos.

Norte: El norte comprende las cuatro primeras regiones. En esta área el clima es de tipo desértico en las primeras tres regiones y algo más templado en la IV Región, con escasa vegetación. La población se agrupa principalmente en la costa, con una densidad poblacional que no supera los 6 hab/km². La economía se centra principalmente en la minería, llegando en la II Región a acaparar el 59% del PGB regional. Asimismo la II Región concentra aproximadamente el 55% de la producción nacional de cobre. Se producen otros minerales como el oro, plata y manganeso de hierro. También se desarrolla la industria manufacturera ligada a la minería. La pesca también es una actividad económica importante, en la I Región se concentra el 23% de la captura nacional y un 27% de la producción de harina y aceite de pescado. En los últimos años ha ido cobrando importancia la actividad turística. A partir de la III Región va tomando importancia la agricultura, especialmente la producción de uva de mesa y para pisco. Las principales ciudades son Iquique, Antofagasta, Coquimbo y La Serena.

Centro: La zona central abarca desde la V a la VII regiones incluyendo la Región Metropolitana. El clima se hace más templado, de tipo mediterráneo, las precipitaciones adquieren más importancia, y se dan en invierno. Los ríos aumentan en número y caudal, siendo principalmente de tipo nivoso y pluvioso. A diferencia de la zona norte, la concentración poblacional aumenta en el centro del país. En la V Región existen importantes ciudades como el puerto de Valparaíso y Viña del Mar, la que junto a otras ciudades forman el Gran Valparaíso, con más de 750.000 habitantes. La Región Metropolitana tiene la mayor concentración urbana del país con una densidad de 342,6 habitantes por kilómetro cuadrado. Otras ciudades de la zona son Rancagua y Talca. En

esta zona destaca el sector industrial (industria básica del cobre, de alimentos, agroindustria), agrícola (parronales, chirimoyas, paltos), silvoagropecuario (frutas de exportación, maíz, arroz, remolacha, carnes faenadas), turismo, minería (cobre). La Región Metropolitana, con su capital Santiago, es la sede administrativa, financiera y cultural del país, aportando más del 40,0% del PGB nacional.

Sur: Esta zona abarca desde la VIII a la XII regiones, pasando a partir de la IX Región a un clima templado lluvioso. Se observa clima de hielo de altura en los sectores cordilleranos. En la XII Región se observa clima de tundra, estepárico. Las precipitaciones aumentan hacia el sur. Los ríos y lagos van en aumento en cantidad y caudal debido especialmente al aumento de las precipitaciones. En la XII Región, debido a su geografía, disminuye la presencia de lagos y ríos. Se observan ríos navegables.

La población presenta una distribución desigual entre las regiones que componen esta zona sur. Mientras la VIII Región concentra un 13% del total del país, la XI Región es la región menos poblada del país con una densidad de 0,7 habitantes por kilómetro cuadrado. Las ciudades más importantes son: Concepción, Temuco, Puerto Montt, Cohaique y Punta Arenas. En la VIII Región existen importantes puertos

En esta zona destaca la producción de energía. En la VIII Región existen tres plantas hidroeléctricas. También se desarrolla la industria de celulosa y papel, madera, hierro. La actividad agrícola también es importante, desarrollándose los cultivos tradicionales de cereales como trigo, avena, cebada y centeno. El cultivo de la papa es el más importante del país (IX Región). La actividad silvoagropecuaria también es importante, destacando la actividad ganadera, producción de leche. En la XII Región se destaca la minería, especialmente del petróleo, gas y carbón.